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a rir-se da honra e a ter vergonha de ser honesto.” 
Embora respeite esses versos e tê-los infelizmente 
como reais, não podemos nunca desanimar, nem 
ter vergonha da honestidade e a nossa luta é 
justamente para mudar a realidade neles descrita.
  Devemos, sempre, combater todas as formas de 
corrupção e aqueles que lançam mão da coisa 
pública em interesse próprio devem sempre ser 
punidos, independentemente do resultado. Através 
das nossas ações, devemos exigir dos nossos 
representantes transparência, comprometimento, 
respeito, integridade e retidão, que se encontram 
presentes nos princípios de todo administrador 
público e quando se violam tais caracteres, a 
aceitação nunca pode prevalecer.

  Portanto, essa aceitação, mesmo que tácita, é algo 
que precisa ser combatida e a realidade que 
precisamos mudar depende de uma postura de 
indignação com qualquer ato criminoso, pois só 
assim teremos a esperança de que tudo que 
estamos assistindo hoje seja no futuro um passado 
para ficar somente na história e nunca mais 
prevalecendo como hodiernamente, de modo que 
as futuras gerações possam se orgulhar do passo 
dado e concretizado em posturas objetivas de não 
se resignar com atos criminosos, pois estes são e 
sempre serão errados, não podendo ser 
convalidados nunca.
Agora o pior de tudo é que estamos em outra fase 
também, a que rouba e não faz nada!

lideranças e em Ouro Preto com um cenário 
divido entre algumas lideranças. 
  Para tanto, muita gente pergunta: o que a crise de 
governabilidade tem a ver com a corrupção? E eu 
respondo: tudo! Nas democracias, a estabilidade 
no país se constrói com respeito entre os poderes e 
entre governantes e governados. O cidadão, 
precisa ter confiança nas ações de seus 
representantes. Quando o eleitor acredita que não 
há candidatos honestos, capazes de realizarem 
uma gestão proba e vota naquele que acha que 
“vai roubar menos”, ele está fortalecendo a 
corrupção e agravando a crise institucional que 
evidentemente vivenciamos hoje.
  Contudo, não podemos mais aceitar que um 
político ou qualquer autoridade cometa crimes e 
por estes não sejam punidos, mesmo que se tenha 
resultados concretos com sua ação ou omissão 
como temos acompanhado a CPI conduzida na 
Câmara de Mariana, pois um crime merece a 
imediata reprimenda social e quando esta não 
vem, temos a impunidade como mote para 
cometimentos de outros num círculo vicioso e 
pernicioso, em que a própria população inverte os 
valores.
  Ruy Barbosa afirmou certa vez que "De tanto ver 
triunfar as nulidades, de tanto ver prosperar a 
desonra, de tanto ver crescer a injustiça. De tanto 
ver agigantarem-se os poderes nas mãos dos 
maus, o homem chega a desanimar-se da virtude, 

.Nestas eleições municipais, previstas para 
outubro, não raras às vezes, presenciaremos em 
Mariana uma polarização em que candidatos vão 
argumentar que jamais “roubavam, mas faziam 
algo por sua cidade”, ou melhor, que “roubavam, 
mas não pediam propina”. Parece brincadeira 
isso, mas infelizmente não é, pelo contrário, 
acontece com muita frequência, mas nos 
bastidores com aqueles que buscam essa forma 
horrenda de fazer política. 
  Ademais, o bordão “rouba, mas faz” surgiu na 
política brasileira na década de 50 quando os 
cabos eleitorais do político Adhemar de Barros 
tentavam defendê-lo dos adversários que o 
acusavam de ser ladrão. Até hoje essa frase é 
repetida por milhares de pessoas para justificar o 
voto em candidatos fichas-suja, corruptos, 
desonestos ou descomprometidos com a res 
pública.
  Em 2023, o “Índice de Percepção da 
Corrupção” mediu os níveis de corrupção no setor 
público em 168 países. No ranking, o Brasil ocupa 
o 76º lugar, colocação pior que na edição anterior, 
talvez por conta dos casos recentes envolvendo 
empresas públicas. Em meio a tantos escândalos 
de corrupção, delações premiadas, condenações e 
instabilidade política instalou-se uma grave crise 
que será direcionada neste pleito eleitoral. 
Mariana e Ouro Preto seguem em sentidos 
diferentes com um cenário polarizado entre duas 

familiares saem da superfície e adentram maiores 
trocas, projeções e complexidades. As comparações 
são perversas, sobretudo porque ignoram 
singularidades. Não existem pessoas iguais, por isso 
não é justo estabelecer comparações. A diferença e a 
diversidade é que deveriam ser exaltadas. Assim, 
atestamos as singularidades humanas! Projetamos e 
comparamos constantemente, vivenciamos uma 
cruel mimese. O desejo mimético, conceito central 
na obra de René Girard, descreve a tendência 
humana de imitar os desejos dos outros. Girard 
argumenta que essa imitação cria rivalidades e 
conflitos, levando a uma competição desenfreada e 
crises sociais. No mundo contemporâneo, vemos 
exemplos claros desse fenômeno. Nas redes sociais, 
por exemplo, o desejo de ser aceito e admirado leva 

as pessoas a imitar comportamentos e estilos de 
vida alheios, gerando uma cultura de comparação 
constante e ansiedade por validação. Além disso, no 
campo político, observamos líderes e movimentos 
políticos que exploram o desejo mimético das 
massas, manipulando informações e incitando 
conflitos para alcançar seus objetivos. A 
compreensão do desejo mimético de Girard nos 
alerta sobre os perigos da imitação cega e da 
competição desenfreada. Ela nos desafia a buscar 
uma maior consciência de nossos próprios desejos e 
a desenvolver uma ética de empatia e solidariedade, 
que reconheça a dignidade e a individualidade de 
cada pessoa.

situações, vivências de rejeições. A pessoa que foi 
rejeitada pelos pais ou por um deles, experimenta 
uma dor profunda, das mais árduas e complexas que 
o ser humano pode vivenciar. No entanto, quando 
essas pessoas são pais ou mães, é muito provável 
que mantenham essa rejeição, agora em relação aos 
seus filhos. Esses pais não viveram dimensões de 
afeto em sua história, por isso não conseguem 
reproduzi-las em seus próximos. Por isso, digo 
frequentemente, é preciso que as pessoas busquem 
se conhecer para compreenderem seus limites 
psíquicos advindos de vazios e traumas. Uma das 
situações mais cruéis que o ser humano pode 
realizar é a projeção traumática. Nesse cenário, 
existe uma tendência em tratar melhor as pessoas de 
fora da família. É evidente que sim, pois as relações 

   As relações familiares podem ser as mais 
complexas na vida de uma pessoa. Além de serem 
intensas e constantes durante um momento da vida, 
elas ressoam em toda a existência. Há muita 
projeção e expectativa em relação aos seus 
membros. Frustrações vividas pelos pais são 
projetadas em seus filhos, em muitos casos. Pior do 
que esse cenário é a tentativa de resolver tais 
frustrações ou amenizá-las esperando que seus 
filhos sigam seus sonhos do passado, não realizados. 
O desejo é singular, não passa de pais para filhos. 
Como consequência, é comum pais estabelecerem 
comparações, partindo de um modelo de educação e 
de "filho ideal", considerando que sempre os seus 
estão aquém da perfeição. De fato, pessoas não são 
perfeitas. É perceptível também, em muitas 

Psicanalista atuante em BH e Mariana; Professor da PUC-Minas e da FUPAC-Mariana; Escritor; Membro da Academia Marianense 
de Letras; Comentarista semanal da Rádio Itatiaia/BH e Colunista da TV Horizonte; Pós-Doutorado pela Université de Fribourg, 

na Suíça.

Gostou dessa dica? Restou alguma dúvida? 
Então comente, compartilhe com aquela sua 
amiga que também precisa saber e se restou 
alguma dúvida sobre esse
conteúdo, entre em contato com a nossa 
equipe.

Email: jussara.freitas39@gmail.com ou pelo 
whatsApp: (031) 983197490. Instagram 
@drajussarafreitras.

incluir um salário. Desta forma, pessoas que 
possuem a ocupação de cuidar do lar e da 
família podem se aposentar como 
contribuintes facultativos, com contagem de 
tempo de idade nos mesmos moldes que os 

modelos tradicionais. ⚖

ATENÇÃO DONAS DE CASA

�
SIM, pode! Mas, para isso, é necessário que 
tenha contribuído ao longo de sua vida, uma 
vez que a atividade como dona de casa não 
gera recolhimentos obrigatórios, por não 

Dra. Jussara Freitas - Advogada  / OAB/MG 165.006

Fala ai, Dra. Jussara Freitas!

REJEIÇÕES E COMPARAÇÕES

DONA DE CASA PODE APOSENTAR?

ELEIÇÕES 2024: VAMOS ENTENDER O TRADICIONAL BORDÃO
 “ROUBA, MAS FAZ” NO CONTEXTO DAS ELEIÇÕES 

Décadas após ser cunhado, bordão continua recebendo suporte de parte dos brasileiros.
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se manifestou até a publicação da matéria.

Histórico
  Esse foi o sexto incidente de vazamentos de 
dados do Pix desde a criação do sistema, em 
novembro de 2020. Em agosto de 2021, ocorreu 
o vazamento de dados 414,5 mil chaves Pix por 
número telefônico do Banese (Banco do Estado 
de Sergipe). Inicialmente, o BC tinha divulgado 
que o vazamento no Banese tinha atingido 395 
mil chaves, mas o número foi revisado mais 
tarde.
  Em janeiro de 2022, foi a vez de 160,1 mil 
clientes da Acesso Soluções de Pagamento 
terem informações vazadas. No mês seguinte, 
2.100 clientes da Logbank pagamentos também 

tiveram dados expostos.
Em setembro de 2022, dados de 137,3 mil 
chaves Pix da Abastece Ai, aplicativo da rede de 
pos tos  Ip i r anga  (Abas tece  Ai  C lube 
Automobilista Payment Ltda.) foram vazados. 
O caso mais recente ocorreu em setembro do 
ano passado, quando 238 chaves Pix da Phi 
Pagamentos foram expostas.
  Em todos os casos, foram vazadas informações 
cadastrais, sem a exposição de senhas e de 
saldos bancários. Por determinação da Lei 
Geral de Proteção de Dados, a autoridade 
monetária mantém uma página em que os 
cidadãos podem acompanhar incidentes 
relacionados com a chave Pix ou demais dados 
pessoais em poder do BC.

por causa do baixo impacto potencial para os 
clientes, a autarquia esclareceu que decidiu 
d i v u l g a r  o  i n c i d e n t e  e m  n o m e  d o 
"compromisso com a transparência".
Todas as pessoas que tiveram informações 
expostas serão avisadas por meio do aplicativo 
ou do internet banking da instituição. O Banco 
Central ressaltou que esses serão os únicos 
meios de aviso para a exposição das chaves Pix 
e pediu para os clientes desconsiderarem 
comunicações como chamadas telefônicas, 
SMS e avisos por aplicativos de mensagens e 
por e-mail.
  A exposição de dados não significa 
necessariamente que todas as informações 
tenham vazado, mas que ficaram visíveis para 
terceiros durante algum tempo e podem ter sido 
capturadas. O BC informou que o caso será 
investigado e que sanções poderão ser 
aplicadas. A legislação prevê multa, suspensão 
ou até exclusão do sistema do Pix, dependendo 
da gravidade do caso. Procurada, a Fidúcia não 

  O Banco Central divulgou na última segunda-
feira (18/03), o vazamento de dados cadastrais 
de 46.093 chaves Pix de clientes da Fidúcia, 
que é uma sociedade de crédito voltada ao 
microempreendedor e à empresa de pequeno 
porte limitada.
  Essa foi a sexta vez que ocorre este tipo de 
situação desde o lançamento do sistema 
instantâneo de pagamentos, em novembro de 
2020. A última havia sido em setembro do ano 
passado, quando 238 chaves Pix da Phi 
Pagamentos foram expostas.
  Segundo o BC, o vazamento na Fidúcia 
ocorreu por causa de falhas pontuais em 
sistemas da instituição de pagamento. A 
exposição, informou o BC, ocorreu em dados 
cadastrais, que não afetam a movimentação de 
dinheiro, entre 1º de janeiro e 22 de fevereiro 
deste ano. Dados protegidos pelo sigilo 
bancário, como saldos, senhas e extratos, não 
foram expostos.
  Embora o caso não precisasse ser comunicado 

BANCO CENTRAL COMUNICA VAZAMENTO DE DADOS 
CADASTRAIS DE 46 MIL CHAVES PIX
Falha de segurança não afetou movimentação de dinheiro e sigilo bancário, diz Banco Central.
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queda no transporte rodoviário, com perda de 
19,9% em relação a dezembro de 2022.
  O estudo é baseado nas informações da Pesquisa 
Anual de Serviços, mediante dados atualizados 
com as variações da Pesquisa Mensal de Serviços, 
ambas do Instituto Brasileiro de Geografia e 

Estatística (IBGE). Os valores são corrigidos 
mensalmente pelo Índice de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA), e foram escolhidas as atividades 
que têm relação total ou parcial com o turismo.
  Apesar dos bons resultados e de uma expectativa 
de melhora nas condições econômicas das famílias 
brasileiras, o setor teme pelo fim do Programa 
Emergencial de Retomada do Setor de Eventos 
(Perse). “A entidade trabalha ativamente pela 
manutenção do Perse, visto que o programa, 
criado em 2021 para socorrer o segmento de 
eventos – que trabalha com muitas atividades 
turísticas, tem papel relevante para o resultado 
final. Há um consenso entre especialistas e 
observadores do setor que a medida contribuiu 
significativamente para manter investimentos das 
empresas, renegociar dívidas e gerar novos postos 
de trabalho depois do período pandêmico”, 
escreveu a Fecomercio.

pelo segmento de alojamento, que cresceu 15,7%, 
e pelo faturamento do transporte aéreo (4,4%). As 
agências de veículos também melhoraram o 
desempenho (10,8%), consolidando o ano positivo, 
assim como o segmento de alimentação, com 
restaurantes e bares (8%). Por outro lado, houve 

  No ano passado, o turismo brasileiro cresceu 
7,8% e teve um faturamento em torno de R$ 189,4 
bilhões, de acordo com a Federação do Comércio 
de Bens, Serviços e Turismo do Estado de Minas 
Gerais (Fecomercio-MG). Segundo a entidade, o 
dado consolida a recuperação do setor, que foi um 
dos mais atingidos pela pandemia do novo 
coronavírus.
Só no mês de dezembro, o aumento foi de 1,1% 
sobre o mesmo mês de 2022, com um incremento 
de R$ 18,1 bilhões, o melhor resultado para um 
único mês desde o início da pandemia, em 2020.
  No desempenho anual, o resultado positivo foi 
puxado principalmente por atividades como 
locação de meios de transporte, que apresentou alta 
de 18,3% no período. Somente o segmento de 
viagens rodoviárias não teve um bom desempenho 
em 2023, com queda de -4%.
  Já o resultado do mês de dezembro foi puxado 

DESENVOLVIMENTO: TURISMO CRESCEU QUASE 8% 
EM 2023, APONTA FECOMERCIO

Dado mostra recuperação do setor, um dos mais atingidos pela pandemia.
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Filial: Av. Getúlio Vargas, 100 - Centro Matriz: R. Zizinha Camelo, 2 - Centro
Ofertas válidas até 25/03

38 ANOS 
DE COMPROMISSO COM 

NOSSOS CLIENTES

Aqui o seu dinheiro vale mais!
Cup 

noodles 

R$

Café 

nova suiça 

500g

R$

4,95 13,99

Suco em pó 

vilma  

240g

R$

2,75

Sucrilhos 

kellogs 

240g

R$

7,29

Chocolate 

ferrero 

rocher 100g c8

R$

24,95

Mortadela seara 

defumada 

kg

R$

23,90

Tapioca 

dinda 

400g

R$

4,45

Açúcar 

cristal 

alvinho 

5kg

R$

17,90
Farofa pronta 

yoki 

mandioca 

400g

R$

6,25

artesãs fazem parte da ASA - Associação de 
Senhoras Artesãs, “que prioriza a produção de 
artesanato em tecido, valorizando sempre a arte 
têxtil”, lembrou Benícia.

Promoção de renda
  Entre os dias 19 e 22 de março, ainda durante a 7ª 
Semana do Artesão Mineiro, os artesãos podem 
participar de cursos de capacitações, oficinas e 
workshops para os artesãos mineiros. A exposição 
promove arte e cultura e será ainda uma 
oportunidade de geração de renda para os artesãos. 
As peças estarão disponíveis para a comercialização 
após o evento.
Para dar valor econômico ao trabalho dos artesãos 
mineiros, as peças que, por conta da limitação do 
espaço, não foram selecionadas para estarem 
expostas no Palácio da Liberdade podem ser 
encontradas em uma vitrine especial da exposição, 
no Ceart-MG, dentro do Palácio da Artes.
 No espaço, cerca de 30 artesãos colocaram mais de 
115 peças para venda.  A meta é expandir a 
competitividade  do  artesanato  mineiro 
nacionalmente, conquistar reconhecimento e a 

inserção no mercado internacional gerando 
emprego e renda.
Valorização do Artesão
 Em 2023, houve a inserção de mais de 3,1 mil 
artesãos mineiros em 26 eventos, gerando o 
montante de, aproximadamente, R$ 3,4 milhões em 
peças comercializadas. Outra iniciativa importante 
que ocorre, durante o evento, é a emissão da 
Carteira Nacional do Artesão, um documento 
gratuito, criado em 2012, que fornece informações e 
apoio para implantação de políticas públicas. 
Atualmente, são 11 mil carteiras emitidas para 
artesãos de 481 municípios, contemplando mais de 
56% do estado.
  O evento tem apoio do Governo de Minas, da 
Secretaria de Estado de Desenvolvimento 
Econômico, Sebrae Minas, Secretaria de Estado de 
Cultura e Turismo, Fundação Clóvis Salgado e 
Dentro de Artesanato Mineiro.
A programação da 7ª Semana do Artesão, a 
exposição “São José - o Artesão” também integra a 
agenda do Minas Santa, ação da Secretaria de 
Estado da Cultura de Minas para promover as 
atividades da Semana Santa em Minas Gerais.

Programação
19/03, às 19h - Abertura da exposição “São José - o 
Artesão” - Palácio da Liberdade (Praça da 
Liberdade,  s /nº ,  Funcionários  -  Belo 
Horizonte/MG).
20/03, das 14h às 18h: Oficina de design para 
artesanato “Como estimular meu processo criativo” 
- Centro de Arte Popular (Rua Gonçalves Dias, 
1608, Lourdes - Belo Horizonte/MG)
De 20/03 a 31/03: Exposição “São José - o 
Artesão” (para o público). Horário de Visitação: 
terça a sexta das 12h às 17h30 (última entrada às 
17h) | sábados, domingos e feriados das 10h às 17h 
(última entrada às 16h30) - Palácio da Liberdade 
(Praça da Liberdade, s/nº, Funcionários - Belo 
Horizonte/MG)
21/03 / 8h às 17h - Oficina “Pintura de Agulhas / 
Pontos básicos para iniciantes em bordados” - 
Centro Administrativo de Sacramento (Rua 
Coronel Teodoro Rodrigues da Cunha, nº 512, 
Centro - Sacramento/MG).
22/03 / 16h - Palestra “Venda afetiva: como alinhar 
história e argumento de venda no produto artesanal” 
- Centro de Arte Popular (Rua Gonçalves Dias, 
1608, Lourdes - Belo Horizonte/MG).
22/03 / 19h - Entrega de Carteiras Nacional do 
Artesão e palestra “A Origem como fator de 
diferenciação no artesanato” - Escola Municipal 
Conjurados (Rua Moreira da Rocha, nº 440, Centro 
- Resende Costa/MG).

A Exposição
 No Palácio das Liberdade vão estar as obras do 
artesão Waltemir Antonio e das artesãs Benicia 
Ponciano e Cecília Trópia. No Palácio das Artes, a 
obra do artista Jorge Mapa, que fica na vitrine 
especial de São José, no Centro de Artesanato 
Mineiro.
 A obra de Benicia Ponciano e Cecília Trópia na 
exposição "São José - O Artesão", retrata o ofício de 
bordadeiras e rendeiras de Ouro Preto, que é 
registrado como Patrimônio Imaterial do município.
A artesã Benicia Ponciano disse que a exposição, 
para ela e para Cecília Trópia, é uma oportunidade 
de mostrar os seus trabalhos. “Não vou nem dizer a 
nossa arte, mas aquela parte do artesanato que a 
gente é mais especialista”, relatou Ponciano.
  As artesãs levarão para a exposição peça única que 
produziram, inspiradas no tema 'São José Artesão'. 
“Conseguimos uma estampa, que tem o São José 
com um serrote, o Cristo com um martelo e um 
formão, e a Nossa Senhora fazendo um trabalho de 
fiação”, disse Benícia, que explicou ainda que ela 
fez o bordado e a Cecília trabalhou com aplicação 
de tecidos e alguns pontos de bordado. A duas 

  A 7ª Semana do Artesão, em Belo Horizonte, é 
uma oportunidade de mostrar a arte dos artesãos de 
Minas Gerais, promovendo a qualidade na 
produção artesanal e permitindo que o artista 
mantenha seus trabalhos competitivos no mercado. 
Artesãos de Ouro Preto irão expor seus trabalhos 
nesta que é considerada a maior feira de artesanato 
do estado. Na última terça-feira, 19, aconteceu a 
solenidade de abertura do evento, para convidados, 
no Palácio da Liberdade, e o prefeito de Ouro Preto, 
Angelo Oswaldo, esteve presente. O destaque da 
programação é a exposição “São José - o Artesão”.
  A partir de dados cadastrados, sabe-se que a 
atividade artesanal responde por quase 30% da 
fonte de renda familiar dos artesãos. No evento, 70 
obras vão estar expostas. A partir do dia 20 de 
março, as peças poderão ser visitadas pelo público.  
O tema da exposição, deste ano, é uma reedição do 
evento que foi sucesso em 2005 e teve a curadoria 
do escritor mineiro Bartolomeu Campos de Queiroz 
(in memorian). Para este ano, mais de 50 artesãos 
de 32 municípios, de diversas regiões do estado 
foram selecionados. A exposição fica aberta até o 
dia 31 de março.

CULTURA: ARTESÃOS DE OURO PRETO EXPÕEM OBRAS NA 
CAPITAL MINEIRA ATRAVÉS DA 7ª SEMANA DO ARTESÃO

A abertura da maior feira de Artesanato de Minas aconteceu na última terça-feira, 19, Dia do Artesão e de São José, padroeiro do ofício.
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Informação e Comunicação, tem sido um fator-
chave para impulsionar o crescimento 
sustentável. A especialização em segmentos de 
alto valor agregado contribui para a geração 
de empregos qualificados e o aumento da 
competitividade regional", aponta.
  Minas Gerais continua a posicionar-se como 
um líder regional, mantendo a liderança na 
região Sudeste em termos de crescimento do 
setor de serviços, quando observado o indicador 
de variação nos últimos 12 meses. Esses 
resu l t ados  não  apenas  ev idenc iam a 

recuperação do estado, mas também apontam 
para seu potencial de crescimento em um 
contexto de desenvolvimento sustentável.
“O investimento em tecnologia e inovação tem 
desempenhado um papel fundamental no 
desenvolvimento sustentável do setor de 
serviços em Minas Gerais. Empresas que 
adotam soluções tecnológicas inovadoras 
c o n s e g u e m  a u m e n t a r  s u a  e fi c i ê n c i a 
operacional, oferecer serviços de maior 
qualidade e conquistar uma vantagem 
competitiva no mercado”, ressalta.

com um diferencial significativo de 5,0 pontos 
percentuais em relação ao indicador nacional. 
Essa diferença, embora tenha diminuído ao 
longo do tempo, evidencia a robustez do setor 
no estado.
  Destaca-se também o desempenho do setor de 
Serviços de Informação e Comunicação em 
Minas Gerais, com um aumento notável de 
14,7% na análise acumulada de fevereiro de 
2023 a janeiro de 2024.
"A diversificação do setor de serviços em Minas 
Gerais, com destaque para áreas como 

  O Núcleo de Estudos Econômicos da 
Fecomércio MG conduziu uma análise 
aprofundada dos dados mais recentes da 
Pesquisa Mensal de Serviços (PMS) do 
Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística 
(IBGE), com foco no desempenho do setor em 
janeiro de 2024.
  No panorama nacional, o índice de volume de 
serviços apresentou avanços consideráveis, 
com destaque para um aumento de 4,5% em 
janeiro de 2024, rompendo com a tendência de 
desaceleração anterior. No entanto, em 
comparação com o mesmo período do ano 
anterior, o crescimento foi menos expressivo, 
indicando uma certa estabilização.
  Minas Gerais continuou sua trajetória de 
superação das expectativas nacionais, com uma 
variação anual de 5,4% em janeiro, embora 
tenha havido uma desaceleração em relação ao 
mês anterior. É digno de nota que o estado 
manteve uma performance positiva por três 
anos consecutivos, destacando sua resiliência 
no setor de serviços.
"A análise do setor de serviços em Minas Gerais 
revela uma resiliência notável diante das 
flutuações econômicas. Apesar das variações 
sazonais e das pressões externas, o estado tem 
mantido uma trajetória de crescimento 
constante, demonstrando uma capacidade de 
adaptação às  mudanças do ambiente 
econômico",  destaca Stefan D'Amato, 
Economista-chefe da Fecomércio.
  Analisando o período de 12 meses, Minas 
Gerais demonstrou um crescimento de 7,4%, 

TECNOLOGIA E INOVAÇÃO IMPULSIONAM O DESENVOLVIMENTO 
SUSTENTÁVEL DO SETOR DE SERVIÇOS EM MINAS GERAIS

Desempenho do setor em janeiro de 2024.
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Andreia Donadon Leal.  Mestre em Literatura e Doutora em Educação. Membro da ALACIB e da
 Academia Marianense de Letras. Contato: deiadonadon@yahoo.com.br

Cabe a nós, prezados irmãos, dar nossa 
CRIATIVIDADE, para modelar nossos lares, 
nossos  ambien tes  de  t raba lho  ou  de 
convivência, nossas relações com o outro, 
enfim, nossas amizades sociais, afinal somos 
todos filhos de Deus; somos todos irmãos e 
irmãs, morando na mesma casa arquitetada por 
Deus. 
  E antes da encenação da Paixão de Cristo, a 
SÉTIMA ARTE, que conta e representa o 
exemplo da convivência fraterna de Jesus em 
todos os ambientes e com todas as pessoas, 
numa profunda relação de fraternidade, um 
poema para tocar sobre a nossa sensibilidade:
Vi sob o viaduto um Cristo sendo crucificado. 
Não, não era pelo homem que pedia esmola. Era 
pelo homem que fechou o vidro do carro e lhe 
negou ajuda.
Vi na esquina um Cristo sendo crucificado. Não, 

mais antigas até as instituições e manifestações 
religiosas da atualidade. 
  Desde a época da criação, o homem sempre 
buscou, de alguma forma, expressar sua fé a 
partir de imagens, textos, fala, representação, 
encenação. Seja nas pinturas rupestres, na 
elaboração criativa das vestimentas e dos 
inúmeros objetos produzidos em épocas 
distintas, o homem viveu sua fé através da arte, 
deixando um vasto legado religioso através da 
cultura.
  Só é possível transmitir e imortalizar nossas 
crenças, tradições, costumes e cultura através 
da ARTE. De todas as formas de arte. A primeira 
manifestação de Deus é a CRIAÇÃO, arquiteto 
que construiu e modelou o mundo com 
perfeição para todos, sem nenhuma distinção, 
para vivermos em harmonia,  união e 
fraternidade. 

    Antes era só trevas, então Deus fez tudo: a luz, 
os animais, as florestas, o homem. 
  Está é uma das passagens mais belas da  
história do livro dos livros. A arte de Deus. A 
história da arte tem início com a criação do 
mundo, numa potente inspiração divina. A 
perfeição da natureza, das cores vibrantes das 
rosas, das árvores, do azul cobalto ou cerúleo do 
céu; o amarelo-ouro ou esmaecido do sol; a 
chuva em pingos grossos ou espargidos; a 
leveza ou o peso dos animais; o barulho ou o 
silêncio dos instantes; tudo no mais puro 
equilíbrio de Deus. Nem mais nem menos. 
  Portanto, a história da arte nasce pelo sopro 
divino de Deus. A história das religiões é a arte 
da palavra. A arte de saber contar, de geração a 
geração, todos os feitos do passado, do presente, 
e do que poderá ser no futuro. Dessa forma, a 
história da arte tem relação desde às crenças 

não era pela criança que vendia bala. Era pela 
senhora que fechou o vidro do carro e lhe negou 
um olhar de carinho.
Vi na Unidade de pronto Atendimento um Cristo 
sendo crucificado. Não, não era pelo idoso que 
não conseguia respirar. Era pelo sistema que o 
obrigava a esperar numa longa fila.
Vi na lixeira um Cristo sendo crucificado. Não, 
não era pela mãe que apanhava restos de comida 
para amainar a fome de seus filhos. Era pelo 
abastado que jogou no lixo porções inteiras de 
alimentos.
Vi na multidão um Cristo sendo crucificado. Não, 
não era pelo transeunte que aflito caminhava 
chorando. Era pela multidão que não o acolhia e 
não queria saber da sua dor...

AMIZADES SOCIAIS 

presença do Sicredi. O destaque de expansão é a 
região Sudeste na qual a instituição chegou a 
338 novas cidades, enquanto no Norte e 
Nordeste foram 172 novas localidades. No 
período, também houve expansão para 171 
cidades da região Sul e 98 da Centro-Oeste. De 
acordo com o Banco Central, o cooperativismo 
de crédito está presente em mais da metade das 
cidades do país e representa 7,5% dos ativos 
totais do Sistema Financeiro Nacional (SFN), 

com ampliação contínua de sua presença física 
no país, um crescimento a taxas maiores que o 
conjunto dos demais segmentos do sistema.

“Nós buscamos estar onde as pessoas mais 
precisam da nossa presença e temos crescido 
em todas as regiões em bom ritmo, sempre 
considerando fatores como a característica de 
cada local e da cooperativa que lá atua”, 
resume Bochi.

cooperativas, o impacto agregado em um ano 
foi de mais R$ 48 bilhões, 70 mil novas 
empresas e 278 mil postos de trabalho. Também 
foi constatado que a cada R$ 1,00 concedido de 
crédito, R$ 2,45 são gerados em valor agregado 
na economia local, criando mais vagas de 
trabalho e estimulando o empreendedorismo 
local.
  Nos últimos quatro anos, foram 779 novos 
municípios que passaram a contar com a 

  O Sicredi, instituição financeira cooperativa 
com atuação em todo o Brasil, ultrapassou no 
início de março a marca de duas mil cidades 
brasileiras atendidas por meio de agências 
físicas. Com 42 novas inaugurações somente 
em 2024, foram 28 novas cidades atendidas pela 
rede física que, atualmente conta com mais de 
2 ,7  mil  agências ,  complementando o 
atendimento digital disponível em todo o país. A 
projeção é de mais 190 aberturas até o final 
deste ano, consolidando os benefícios que 
atuação local das cooperativas de crédito 
proporcionam.
“O cooperativismo de crédito se caracteriza 
pela proximidade com as localidades e, mesmo 
em uma instituição nacional como o Sicredi, 
mantemos essa relação próxima por meio da 
atuação das cooperativas que formam nosso 
sistema. Esse diferencial é fundamental para 
que possamos fazer mais do que levar soluções 
financeiras, integrando efetivamente as 
comunidades em que estamos inseridos e assim 
promovendo seu crescimento. Importante 
ressaltar que a atuação física é um grande 
diferencial do Sicredi, mas buscamos a 
excelência no relacionamento de maneira 
completa e geramos as melhores alternativas 
digitais aos associados, prova disso é que nosso 
aplicativo é um dos mais bem avaliados do 
mercado financeiro”, contextualiza César 
Bochi, diretor presidente do Banco Cooperativo 
Sicredi.
  Em mais de 200 municípios o Sicredi é a única 
instituição financeira fisicamente presente e 
estudos comprovam os benefícios desse 
modelo. De acordo com trabalho de 2019 da 
Fundação Instituto de Pesquisas Econômicas 
(FIPE) para avaliação de dados de todas as 
cidades brasileiras com e sem cooperativas de 
crédito, nas regiões onde há uma ou mais 

EM TODO LUGAR TEM: Com 42 novas agências em 2024, 
Sicredi chega a duas mil cidades do país

Instituição ultrapassou o marco de 2,7 mil agências e projeta inaugurar mais 190 novas ainda em 2024.
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numa velocidade maior no organismo. "Por isso, 
tratamentos do tipo são mais invasivos. E quanto 
mais invasivo, mais rápido o efeito colateral pode 
acontecer", informa a nutróloga.
Geralmente, as complicações acontecem em 
decorrência da má pratica do procedimento. "É 
importante que seja feito em uma clínica ou 
laboratório próprio para a terapia e com 
profissionais capacitados da área médica para 
que, em momentos como esse, o paciente seja 
atendido rapidamente", diz Garcez.
As possíveis complicações se estendem à pele do 
paciente que procura o tratamento, podendo gerar 
irritação, machucados e até necrose.
  O tratamento com vitaminas de forma 
intravenoso funciona como uma suplementação, 
ou seja, como qualquer outro medicamento. "Pode 
ter efeitos colaterais como náuseas, tontura, 
arritmia cardíaca, anafilaxia [reação alérgica 
grave] e até risco de morte", explica Garcez.
  No entanto, a soroterapia é eficaz e indicada para 
pacientes  com problemas  no  aparelho 
gastrointestinal, como quem passou por cirurgia 
bariátrica, atletas de alto rendimento, portadores 
de doenças inflamatórias intestinais e até algumas 

grávidas.
  Médica endocrinologista da SBEM (Sociedade 
Brasileira de Endocrinologia e Metabologia), 
Lorena Lima diz que a vantagem da administração 
de medicamentos pela veia é a garantia de que 
alguém com algum tipo de deficiência no intestino 
receba o nutriente. "Quando alguém não consegue 
absorver bem vitaminas, por exemplo, aí sim é 
indicado o tratamento venoso", diz.
Ela explica que pode ser indicado, em média, de 
10 a 15 sessões do procedimento para os pacientes 
que necessitem do tratamento endovenoso.
 Pessoas em quimioterapia ou com algum 
transtorno alimentar são alguns dos exemplos de 
quem pode se beneficiar com a soroterapia, assim 
como aqueles que não têm a quantidade adequada 
de nutrientes ou proteínas, como é o caso de 
idosos que não conseguem tomar medicamentos 
via oral.
O CFM (Conselho Federal de Medicina), 
inclusive, reconhece a soroterapia como um 
tratamento que corrige determinadas deficiências 
ou excessos de substâncias.
"É estabelecido que é eficaz quando necessário, 
mas o melhor caminho é na correção nutricional e 
com melhores hábitos", diz Helena Carneiro Leão, 
conselheira federal do CFM.
  Entender o motivo da deficiência nutricional e 
corrigi-la com uma alimentação balanceada é a 
melhor opção, segundo Lorena Lima. "É preciso 
uma mudança de hábito, alimentar porque a 
vitamina não fica para sempre no corpo. Você 
toma, mas uma hora precisa repor de novo, e a 
suplementação intravenosa tem um pico mais 
rápido, mas não deve ser feita com frequência."
Ela explica que hoje a alimentação de parte das 
pessoas não contém a suplementação vitamínica 
necessária. "Tem gente que se sente bem com a 
soroterapia porque se alimenta muito mal, aí acha 
que funciona."
 De acordo com a endocrinologista, algumas 
pessoas se sentem melhor só de se hidratarem com 
o soro intravenoso. "Com os hábitos de hoje, às 
vezes só de se hidratar a pessoa já sente uma 
disposição maior e acha que é da soroterapia."
A via oral para a suplementação nutricional é a 
mais eficaz porque o corpo tende a bloquear o 
excesso vitamínico em casos de intoxicação, 
segundo a Lima. Pelo intestino, o corpo absorve 
melhor o que precisa, com menor risco de 
intoxicação. "O soro para desintoxicar não é 
necessário. Temos o fígado para isso."
  O Conselho Federal de Medicina informou que o 
tratamento deve ter indicação e ser acompanhado 
por um médico. As fiscalizações, segundo o órgão, 
são realizadas pelos conselhos regionais de 
medicina a partir da resolução 2056/13, que 
estabelece critérios para os funcionamentos de 
serviços médicos de qualquer natureza.

coisa, quase que um elixir milagroso por via 
endovenosa", diz.
Em contato com quatro clínicas que fornecem a 
soroterapia na cidade de São Paulo, os preços 
encontrados por sessão custam, em média, R$ 
270. Alguns dos estabelecimentos procurados, no 
entanto, cobram a primeira consulta para um 
médico receitar o tratamento e o valor começa em 
R$ 900.
 Para agendar uma sessão, duas clínicas disseram 
que seria necessário levar um exame de sangue 
dos  últ imos  seis  meses,  sem maiores 
especificações. Um único estabelecimento diz que 
é necessário, além do exame, a entrega de um 
pedido médico.

"O paciente precisa passar por uma avaliação 
com exames para diagnosticar a necessidade 
dessa pessoa, porque essa prescrição precisa ser 
individualizada", diz Garcez.
O protocolo, outro termo utilizado por médicos 
para divulgar o tratamento em redes sociais, no 
entanto, oferece riscos para a saúde quando 
utilizado sem necessidade.
  Mais invasiva, a terapia intravenosa tende a agir 

  Em uma clínica com mesinhas, bolo e chá, uma 
médica anuncia nas redes sociais que está fazendo 
o procedimento de soroterapia para repor os 
nutrientes perdidos no Carnaval. Com uma 
espécie de cardápio nas mãos, ela escolhe a opção 
de soro fisiológico que promete imunidade.
Celebridades e influenciadores fazem parte do 
time que promove na internet a terapia. De Hailey 
Bieber à Jojo Todynho —que no Instagram, 
contou que a soroterapia a auxiliou no 
emagrecimento—, todos aparecem em clínicas 
injetando a solução na veia.
  As promessas são muitas, além do suposto 
auxílio com imunidade e reposição de vitaminas e 
minerais, quem divulga a soroterapia diz que o 
procedimento pode ajudar ainda no crescimento 
capilar, na perda de peso e até na eliminação de 
gordura localizada.
 Nutróloga e diretora da Abran (Associação 
Brasileira de Nutrologia), Marcella Garcez diz que 
não existe comprovação de que receber soro 
intravenoso ajuda a emagrecer ou estimula o 
crescimento do cabelo, e que o próprio nome 
"soroterapia" é errado. "Dá a falsa impressão para 
a população leiga de que você vai injetar alguma 

ENTENDA OS RISCOS DA SOROTERAPIA, QUE PROMETE 
CRESCIMENTO CAPILAR E ATÉ EMAGRECIMENTO
Suplementação endovenosa de vitaminas tem indicação médica para pacientes com problemas no aparelho gastrointestinal.
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Em outro momento da reunião desta segunda, 
Lula tratou da guerra que Israel trava com o 
grupo terrorista Hamas, na Faixa de Gaza. Ele 
afirmou que Israel como descrito pela Bíblia não 
é o mesmo do de Benjamin Netanyahu, premiê 
do país.
  O mandatário já havia falado de questões 
religiosas durante a sua fala de abertura da 
reunião ministerial, transmitida pelos canais 
oficiais do governo e por emissoras de televisão. 
Ele criticou o uso das crenças como um 
instrumento político e disse que as religiões vêm 
sendo utilizadas de "maneira vil" no país.

"[As pessoas querem] um país em que a religião 
não seja instrumentalizada como instrumento 
político, de um partido político ou de um 
governo", afirmou Lula.
"Que a fé seja exercitada na mais plena 
liberdade das pessoas que queiram exercê-la. A 

gente não pode compreender a religião sendo 
manipulada da forma vil e baixa como está 
sendo neste país. Então democracia é a gente 
tentar que esse país volte à normalidade."
  O uso da religião na política foi enaltecido 
semanas atrás pela ex-primeira-dama Michelle 
Bolsonaro em discurso na avenida Paulista. O 
discurso  de  Michelle  é  apontado por 
especialistas como um aceno para a supremacia 
cristã e uma ameaça para a laicidade do Estado.
Após a reunião ministerial, o ministro-chefe da 
Casa Civil, Rui Costa (PT), afirmou não existir 
uma estratégia para Lula se aproximar do público 
evangélico. A aproximação, segundo ele, que o 
presidente deseja é com todos, independente de 
crença.
"A religião e a crença são muito maior que os 
partidos políticos, do que as disputas políticas, e, 
portanto, devem ser colocadas e respeitadas as 
crenças religiosas das pessoas", afirmou Rui. "A 
crença das pessoas não pode ser usada na 
política partidária", completou.
  O presidente também orientou os ministros a 
defenderem a equiparação salarial de homens e 
mulheres e pediu que a pasta das Mulheres faça 
ações para mobilizar as brasileiras a endossarem 
esse tema.
  Durante a reunião desta segunda, Lula cobrou 
seus ministros para saírem em defesa do governo 
federal e não apenas de suas próprias áreas e 
ações, já que todos são integrantes do governo 
federal.
  O mandatário pediu "transversalidade" da sua 
equipe para rebater as críticas e divulgar as 
medidas do governo, além de mais viagens aos 
seus ministros e maior presença em redes sociais, 
para explicarem as ações da gestão petista.
  O encontro com ministros foi marcado para que 
Lula fizesse cobranças em meio a dados 
negativos sobre sua popularidade. Pesquisa 
divulgada pelo Ipec no início do mês mostrou 
piora nos índices de aprovação de Lula.
Consideram a administração ótima ou boa 33%, 
ante 38% na pesquisa anterior, realizada em 
dezembro de 2023. Outros 33% avaliam a gestão 
regular, e 32% veem como ruim ou péssima, uma 
oscilação positiva de dois pontos em relação aos 
dados anteriores.
  O presidente, no entanto, afirmou não se 
impressionar com as pesquisas desde 1989. Era 
uma referência à primeira vez que disputou a 
Presidência da República e acabou derrotado. 
Disse que seu governo está "entregando muito", 
e que a sua situação política deveria estar melhor.

religiosos. Segundo ele, é preciso acessar a base 
dos fiéis.
  Ao fazer esse diagnóstico, Lula disse a Messias 
ter certeza que o Deus do ministro não é o mesmo 
do de Malafaia. A fala de Lula foi dada no 
contexto sobre a necessidade de separar política 
de religião, segundo aliados do petista.
Malafaia é aliado de primeira hora de Bolsonaro 
e foi um dos responsáveis por organizar ato na 
avenida Paulista, no final de fevereiro, para que o 
ex-presidente demonstrasse apoio popular e se 
defendesse das acusações de ter tramado um 
golpe para impedir a posse do petista.
  Pesquisa Quaest do início do mês mostrou um 
aumento da avaliação negativa do governo. No 
recorte dos segmentos, a taxa de respostas 
negativas deu um salto entre os evangélicos, 
grupo que abrange cerca de um terço da 
população. A avaliação negativa era de 36% há 
três meses e agora foi a 48%.

  O presidente Lula (PT) afirmou em reunião 
ministerial na última segunda-feira (18/03), que 
o Deus do advogado-geral da União, Jorge 
Messias, que é evangélico, não é o mesmo do 
pastor Silas Malafaia, aliado de Jair Bolsonaro 
(PL), e culpou as fakes news pela dificuldade de 
aproximação com este segmento do eleitorado.
O petista falava sobre as cobranças para 
melhorar a relação com os evangélicos quando 
deu a declaração.
  Lula disse, segundo relatos de participantes, que 
é pressionado a se reunir mais com evangélicos e 
que está disposto a fazer isso o máximo possível. 
Mas essa aproximação, na visão do petista, não 
resolve o problema.
O entrave nesse caso, para o presidente, é o uso 
político da religião por seus adversários e a 
disseminação de fake news. O mandatário 
também comentou, segundo pessoas presentes, 
que não adianta falar apenas com os líderes 

LULA DIZ QUE SEU DEUS NÃO É IGUAL AO DE MALAFAIA 
E CULPA FAKE NEWS PELA REJEIÇÃO DE EVANGÉLICOS

Presidente afirma em reunião com ministros do governo que Israel da Bíblia não é o mesmo de Netanyahu.
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alegria oferecer mais essa dignidade para os 
servidores municipais de Ouro Preto”.
  Charles Murta, coordenador de Fiscalização de 
Barragens de Mineração, considera que esse adicional 

vem como reconhecimento dos riscos e da 
c o m p l e x i d a d e  d o s  t r a b a l h o s  r e a l i z a d o s 
cotidianamente, que buscam assegurar a população. 
Ele ressalta ainda os riscos aos quais a equipe fica 
exposta, e que são inerentes a quaisquer eventualidades 
geológico/geotécnica, também em residências 
fragilizadas que ameaçam a população durante os 
períodos chuvosos.
Para Leandro Cruz, engenheiro civil efetivo da 
Prefeitura, esse é um grande progresso e irá agregar 
muito, já que a equipe lida com os riscos das mais 
variadas situações no Município. Ele agradeceu a 
todos: “Em nome da Defesa Civil, agradeço todas as 
pessoas que, de algum modo, contribuíram, seja 
assinando papel, seja conversando, dando alguma 
ideia ou sugestão, a gente agradece.”
  Além do prefeito Angelo, e do secretário de Segurança 
e Trânsito, Juscelino Gonçalves, compuseram a mesa 
Yuri Assunção (secretário de Governo), Charles Murta 
(gerente de Proteção e Defesa Civil interino), além dos 
vereadores Alessandro Correia (Sandrinho) e Luiz 
Gonzaga. Gestores municipais e servidores da 
Secretaria de Segurança e Trânsito também 
participaram do evento de assinatura.

servidores municipais da Defesa Civil, e acrescenta: 
“Temos que comemorar essa vitória, essa gratidão à 
Câmara Municipal que votou por unanimidade esse 
projeto de lei encaminhado pelo município. É uma 

  A partir da assinatura da lei, e após ser protocolada 
toda documentação necessária na Gerência de 
Recu r sos  Humanos ,  s e rv ido re s  e f e t i vos , 
comissionados e contratados terão uma compensação 
de 30% (trinta por cento) do vencimento, diante dos 
riscos que estão submetidos no dia a dia durante o 
exercício de suas funções. Alguns exemplos do 
cotidiano desses profissionais são vistorias em 
barragens, edificações e monitoramento de encostas 
em todo o Município.
  Trabalhando sempre na valorização do servidor e 
reconhecendo os riscos geológicos apontados em mais 
de cem pontos no Município, além das inúmeras 
barragens em nosso território, o prefeito Angelo 
destaca: “Depois do reconhecimento de risco na 
atividade da fiscalização, nós chegamos agora a essa 
conquista importante, o adicional de risco de morte 
para os agentes da Defesa Civil de Ouro Preto. Defesa 
Civil nacionalmente premiada pela importância do 
trabalho que ela realiza no Município”.
  De acordo com o secretário de Segurança e Trânsito, 
Juscelino Gonçalves, esta é a primeira Defesa Civil 
Municipal a receber esse adicional. Ele destaca que 
este é um grande avanço e conquista por parte dos 

VALORIZAÇÃO: ANGELO OSWALDO SANCIONA LEI Nº 1458 
EM RELAÇÃO AO ADICIONAL DE RISCO DE VIDA PARA A 

AGENTES DA DEFESA CIVIL 
O dia 15 de março ficou marcado como um dia muito especial para os agentes da Coordenadoria Municipal de Proteção e Defesa Civil de Ouro Preto, ao se 

reunirem para a assinatura da Lei de nº 1.458 referente ao adicional de risco de vida.

A partir do Domingo de Ramos e da Paixão 
do Senhor, no dia 24 de março, até o 
Domingo de Páscoa, em 31 de março, 
diversas missas, procissões e momentos de 
reflexão estão programados para fortalecer 

a fé e a devoção dos participantes.
  A Paróquia convida toda a comunidade a participar desses 
momentos de profunda espiritualidade e renovação da fé, 
culminando na celebração da Ressurreição do Senhor no 
Domingo de Páscoa.

  O ponto alto das celebrações será o 
comovente Auto da Paixão de Cristo, 
apresentado pelos jovens da Pastoral da 
Juventude, no dia 23 de março, às 20h, na 
escadaria da Matriz.

 O Setenário das Dores de Nossa Senhora, 
que está acontecendo desde o dia 16 a 22 de 
março na Capela de Nossa Senhora da 
Piedade, prepara o coração dos fiéis para as 
solenidades que se seguirão.

PARÓQUIA SANTA EFIGÊNIA CELEBRA 30º ANIVERSÁRIO 
COM PROGRAMAÇÃO ESPECIAL DE SEMANA SANTA

A Paróquia Santa Efigênia está celebrando seu 30º aniversário com um emocionante Ano Missionário, marcado por uma programação especial para a Semana Santa de 2024.
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trabalham juntos.
“O federalismo tem que ser acompanhado da 
capacidade de execução das políticas de 
governança e de articulação para que de fato a 
gente tenha um sistema federativo que possa se 
articular de forma integral” justificou.
  A ministra destacou as políticas públicas 
prioritárias que o governo federal vem 

implementando no país, a exemplo da meta de 
zerar o desmatamento e as queimadas e o 
combate às desigualdades. E destacou alianças 
com estados para atuar no setor. “A mudança do 
clima e o enfrentamento da crise ambiental 
global [representam] uma luta generosa, 
inclusiva, em que todos podem participar”, 
finalizou.

Marina ressaltou, ainda, as limitações legais 
sobre a descentralização de recursos no setor 
ambiental, já que a Constituição Federal não trata 
do tema, mas citou exemplos de sucesso quando 
há planejamento para que a descentralização 
aconteça, como o caso da compra de merenda 
escolar diretamente de produtores da agricultura 
familiar, onde governos de instâncias diferentes 

  A gerente de sustentabilidade da Confederação 
Nacional de Municípios (CNM), Cláudia Lins, 
afirmou, na última terça-feira (19/03), que 
apenas 22% dos gestores consideram que seus 
municípios estão preparados para enfrentar as 
mudanças climáticas. O dado é resultado de um 
estudo, ainda em andamento, que ouviu 
representantes de mais de 3,6 mil cidades 
brasileiras.
  A afirmação foi feita durante a Oficina 
Federalismo Climático: integrando estados e 
municípios para a adaptação no Brasil, 
promovida pelo Ministério do Meio Ambiente e 
Mudança do Clima. Desde setembro de 2023, os 
encontros debatem com entes federados a agenda 
de transformação ecológica e as diretrizes do 
Plano Clima apresentadas pelo governo federal.
Segundo Cláudia, a ausência de capacidade 
técnica e financeira seria a principal razão 
apontada por gestores para a falta de preparo. 
“Nós precisamos pensar lá na ponta a 
adaptação, mas precisamos agir também na 
prevenção. Os dados dessa pesquisa também 
relataram que 68% dos municípios afirmaram 
nunca terem recebido nenhum recurso de 
estados ou do governo federal para atuar na 
prevenção às mudanças climáticas”, disse.

Gargalos financeiros
  A ministra do Meio Ambiente e Mudança do 
Clima, Marina Silva (foto), reconheceu os 
gargalos financeiros enfrentados por municípios 
e disse que o governo federal está atento a essas 
demandas. “Eu concordo que financeiramente a 
gente precisa se fortalecer cada vez mais, mas eu 
tenho um PIB (Produto Interno Bruto) extra 
também, quando um outro ministério está 
cumprindo a agenda do desenvolvimento 
sustentável”, destacou.

APENAS 2 EM CADA 10 CIDADES ESTÃO PREPARADAS 
PARA MUDANÇAS CLIMÁTICAS

Pesquisa da CNM ouviu mais de 3,6 mil municípios no país.
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A população de mosquitos que transmite a 
doença é influenciada por fatores climáticos, diz, 
que estão favoráveis à sua multiplicação na maior 
parte do país —como calor e chuva.
  De acordo com o levantamento feito por nós, os 
estados que poderiam apresentar desaceleração 
nas últimas duas semanas seriam Minas Gerais e 
Rio de Janeiro, além do Distrito Federal. Cruz 
ressalta ainda que em Minas Gerais, além de 
casos de dengue, há casos de chikungunya —o 

que aumenta o número de casos de arboviroses na 
região.
  O ano de 2024 já é o primeiro pior da série 
histórica em casos de dengue no país (1,8 
milhão). Antes, o ano com maior número de 
casos foi 2015, quando a pasta da Saúde registrou 
1.688.688 casos prováveis da doença.
Apesar de uma alta taxa de transmissão, a pasta 
diz que a letalidade da doença neste ano é menor 
do que em 2023, quando foram registrados 1.094 
óbitos por dengue ao longo de todo o ano, o pior 
número da história. Em 2024, são 513 mortes 
confirmadas até o momento.
  O ministério, porém, usa informações que ainda 
não estão consolidadas para a comparação. Para 
os especialistas, isso seria um erro tendo em vista 
que mais da metade dos óbitos estão em 
investigação.
  Conforme os números do Ministério da Saúde, a 
quantidade de óbitos em investigação (1.020) é 
1,8 vezes a de óbitos confirmados (561). Com 
isso, o número real de óbitos pode ser quase o 
triplo do registrado até o momento.
"O número de casos e óbitos sem confirmação de 
diagnóstico ainda é muito grande. E as 
condições que favorecem a transmissão 
prosseguem. Nesta semana, por exemplo, há uma 
onda de calor nos estados mais afetados. As 
chuvas persistem", diz Maierovicth.
  Os gráficos da média móvel da dengue mostram 
também que outros períodos de queda no registro 
dos casos da doença foram sucedidos por alta nos 
números, como aconteceu entre os dias 11 e 18 de 
fevereiro. O Panfletu´s considerou o período de 
31 de dezembro a 1º de março para realizar os 
cálculos.

acreditar que "continuaremos a ter uma grande 
epidemia por pelo menos mais dois meses".
  O alto número de casos é mantido por causa da 
grande quantidade de mosquitos Aedes aegypti e 
de pessoas que ainda não tiveram contato com o 
vírus que circula em cada região, segundo o 
pesquisador Oswaldo Gonçalves Cruz, um dos 
coordenadores da InfoDengue —plataforma da 
Fiocruz que reúne dados da doença e outras 
arboviroses.

  O Brasil superou, em menos de três meses deste 
ano, o total de casos de dengue registrados em 
todo o ano de 2023 (1,6 milhão). Há uma semana, 
porém, o Ministério da Saúde declarou que 
começava a notar uma desaceleração na curva de 
infecções. Os dados consolidados da própria 
pasta ainda não dão segurança à afirmação.
  As informações que têm sido divulgadas não 
apontam queda no período de números mais 
confiáveis, que é de pelo menos duas semanas 
antes, diz o pesquisador da Fiocruz (Fundação 
Oswaldo Cruz) e vice-presidente da Abrasco 
(Associação Brasileira de Saúde Coletiva), 
Claudio Maierovitch.
  Dados do Ministério da Saúde analisados por 
nossa reportagem mostram uma queda na média 
móvel de casos prováveis nas últimas semanas, 
mas, quando elas são descartadas, não é possível 
observar diminuição significativa.
Segundo especialistas, a desaceleração verificada 
nas últimas semanas advém provavelmente do 
atraso nas notificações de casos. 

«É possível, porque isso acontece, que estados 
com epidemia muito intensa tenham, além de 
insuficiência de leitos e profissionais de 
assistência, também dificuldade para digitar as 
fichas de notificação", diz Maierovicth.
"Tem um atraso no que é reportado. Então, essa 
queda pode ser uma queda artificial, porque os 
dados não estão completos. É a mesma coisa da 
Covid", diz Márcia Castro, professora de 
demografia e chefe do Departamento de Saúde 
Global e População da Escola de Saúde Pública 
de Harvard. A pesquisadora afirma que ainda é 
cedo para falar de desaceleração. Maierovicth diz 

DESACELERAÇÃO DA DENGUE É TÍMIDA E PODE SER 
RESULTADO DE ATRASOS NA NOTIFICAÇÃO

Especialistas acreditam que epidemia continuará por pelo menos mais dois meses.
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Telefone: (31) 3558-4354
Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, 

Mariana - MG

do Rosário, e a Igreja de São Francisco de Assis, 
que, em setembro de 2023, foi reaberta com a 
presença da Ministra da Cultura, Margareth 
Menezes. 
  O município também inscreveu diversos outros 
projetos nas áreas de saúde, educação, esporte, 
cultura e proteção ao Patrimônio Histórico, que estão 
em análise para as próximas etapas do PAC. O vice-
prefeito agradeceu o Presidente Lula pela atenção 
com o município de Mariana “Vamos continuar 
trabalhando junto ao prefeito Celso Cota e os 
deputados federais do Partido dos Trabalhadores 
para garantir recursos do Governo Federal para 
nossa cidade. Aproveitei a oportunidade para 
convidar o Presidente Lula para vir a Mariana 
receber o título de Cidadão Honorário que concedi 
a ele no meu primeiro mandato de vereador na 
Câmara de Mariana. Muito obrigado Presidente 
Lula pelo carinho e atenção com nossa Mariana. 
Esperamos o senhor em breve na primeira cidade 
de Minas.” Afirmou Cristiano Vilas Boas. 

  Na última quinta-feira (07/03), o Governo Federal 
anunciou a primeira etapa do Novo Programa de 
Aceleração de Crescimento (PAC Seleções), 
programa que vai investir 23 bilhões nas áreas de 
saúde, educação, esporte e cultura. O vice-prefeito 
de Mariana, Cristiano Vilas Boas (PT), participou da 
cerimônia no Palácio do Planalto junto ao presidente 
Lula e os ministros. 
  Entre as cidades contempladas pelo Novo PAC, 
está o município de Mariana-MG, que receberá 
recursos para a construção de uma nova creche e 
para a compra de novos ônibus escolares. Além 
disso, a cidade que já lidera o ICMS Cultural, há 15 
anos, foi novamente contemplada pelo PAC Cidades 
Históricas, tendo aprovado projetos de proteção ao 
patrimônio histórico cultural. Por meio do PAC 
Cidades Históricas, lançado pela Presidenta Dilma 
Rousseff em 2014, várias igrejas e prédios históricos 
da cidade de Mariana já foram restauradas, como a 
Catedral Basílica de Nossa Senhora da Assunção, a 
Casa de Câmara e Cadeia, a Igreja de Nossa Senhora 

CONQUISTA: 
MARIANA VAI RECEBER RECURSOS DO NOVO PAC 

Governo Federal anuncia primeira etapa do Novo Programa de Aceleração de crescimento.

Foto: Ricardo Stuckert / Divulgação Presidência da República



_____________________________________________16 Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

21/03/2024 a 28/03/2024

Varanda das

Delícias

Endereço: Rua Santa Cruz - 114 - 
Barro Preto - Mariana/ Telefone: 

3557-2194 - 99798-6657

Servimos MARMITEX (atendimento de 11hrs ás 14hrs)

população do distrito.
O gerente de sustentabilidade da Vale, Lucas 
Soares Silva, afirma que a empresa está lado a 
lado com o social: “Tentamos ser bons vizinhos e 
trabalhamos para evoluir nesse sentido. Toda a 
equipe elaborou o Plano de Compensação, pois 
sabemos que fazer as escolhas corretas leva um 
tempo, mas os frutos que são colhidos são bons 
para Antônio Pereira”.
  Além dos citados, estiveram presentes a vice-
prefeita, Regina Braga; o secretário de 
Desenvolvimento Social, Edvaldo Rocha; a 
diretora da Proteção Social Básica, Rigeli Mapa; 
o vereador, Vander Leitoa; a coordenadora do 
CRAS Antônio Pereira, Rosângela Ramos; o 
diretor de operação do complexo de Mariana da 
Vale, Diogo Monteiro; relações institucionais da 
Vale, Marcelo Martins; além de Marlete 
Deusdeth, diretora do Centro Administrativo; 
Wemerson Rodrigues, presidente da Associação 
de Moradores de Antônio Pereira; e equipe da 
Fiscalização de Posturas do Município.

  O Centro de Referência de Assistência Social 
(CRAS) Antônio Pereira recebeu a doação de um 
veículo, modelo Fiat Argo, da mineradora Vale, 
na última segunda-feira, (18/03).
A entrega é resultado da assinatura do Termo de 
Pactuação realizada no CRAS, em 31 de outubro 
de 2023, que integra o Plano de Compensação e 
Desenvolvimento de Antônio Pereira, que firma 
o compromisso da Vale em prol de políticas 
sociais e a compensação de impactos. 
  O prefeito Angelo Oswaldo agradece a todos os 
envolvidos e pontua que o veículo facilitará os 
deslocamentos, o contato e o atendimento das 
pessoas.
 “Nós estamos construindo o futuro hoje. É muito 
favorável o entrosamento entre a empresa 
cidadã, a sociedade organizada e o Poder 
Público também comprometido com a área 
social”, ressaltou o prefeito.
  Atualmente, o CRAS Antônio Pereira possui 
1.050 famílias cadastradas e o veículo constitui 
uma importante ferramenta para atendimento à 

ANTÔNIO PEREIRA EM EVIDÊNCIA: CRAS DO DISTRITO 
RECEBE DOAÇÃO DE UM CARRO

Distrito necessita de melhorias urgentes e a doação que parte da Vale chega para somar.

valores atuais— atribuídas à corrupção então 
descoberta, que não se limitava ao período. 
Naquele ano, a companhia amargou prejuízo de 
21,7 bilhões (mais de R$ 36 bilhões hoje).
  Revelou-se que Luiz Inácio Lula da Silva, 
então ex-presidente, mantinha relações 
demasiadamente próximas com grandes 
empreiteiras do esquema, o que custou ao líder 
petista condenações por corrupção, hoje 
anuladas.
A credibilidade e o prestígio da Lava Jato foram 
contaminados por ações espetaculosas, prisões 
preventivas que se perpetuavam sem motivo 
claro e, principalmente, por messianismo e 
ambição política de expoentes como o ex-juiz 
Sergio Moro, hoje senador ameaçado de 
cassação, e o ex-procurador, Deltan Dallagnol, 
que teve o mandato de deputado cassado em 
2023.
  Ambos parecem alvo de uma reação também 

excessiva aos impactos da operação —que se 
observa ainda nas decisões monocráticas do 
ministro Dias Toffoli, do STF, que suspenderam 
o pagamento de multas bilionárias fixadas em 
acordos de leniência firmados com a Novonor 
(ex-Odebrecht) e a JBS.
  O Supremo também se deixou levar pelos altos 
e baixos da Lava Jato ao provocar grande 
tumulto jurídico e político em relação à 
possibilidade de prisão após condenação em 
segunda instância, corretamente admitida em 
2016 e depois revogada em 2019.
  Outros retrocessos, como a escolha de 
procuradores-gerais fora de lista tríplice e 
baseada em expectativa de lealdade ao 
presidente, ameaçam o que há de positivo no 
legado da operação. Políticos e instituições 
jogam contra a própria imagem ao permitir que 
volte a ganhar força a histórica percepção de 
impunidade no país.

e distribuíam dinheiro farto para campanhas 
eleitorais.
  Tudo isso foi confessado por envolvidos, entre 
executivos da estatal e das construtoras. Como 
relatou o ministro Edson Fachin, do Supremo 
Tribunal Federal, foram recuperados R$ 2 
bilhões em multas e devoluções acertadas em 
acordos de colaboração com a Justiça.
  O balanço da Petrobras relativo a 2014, durante 
o governo Dilma Rousseff (PT), calculou perdas 
de R$ 6,2 bilhões —mais de R$ 10 bilhões em 

  Decorridos dez anos da deflagração da Lava 
Jato, os acertos e erros, o apogeu e a derrocada da 
operação foram devidamente esmiuçados. Neste 
momento, o mais proveitoso é recordar que o 
esquema de corrupção investigado foi real 
—para não vê-lo repetido.
  Na época, uma Petrobras hipertrofiada por 
preços historicamente elevados do óleo no 
mercado global proporcionava  contratos 
s u p e r f a t u r a d o s  a  e m p r e i t e i r a s ,  q u e 
compartilhavam lucros com dirigentes da estatal 

PERCEPÇÃO: CORRUPÇÃO INVESTIGADA PELA LAVA 
JATO FOI REAL

Operação se deixou contaminar por abusos e vieses, mas é inaceitável que retrocessos reforcem percepção de impunidade.
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CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

Eleita a melhor Corretora De Seguros pelo Troféu 
Empresarial 2022

VOTO POPULAR E VOTO DA INTERNET!
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tumores cerebrais. O remédio, que custa cerca 
de R$ 2 milhões, é indicado para casos de alto 
risco ou recidiva e já foi utilizado em mais de 
mil pacientes de 18 países. Segundo o 
fabricante, ele melhora a sobrevida, aumenta a 
probabilidade de cura e reduz o  risco de a 
doença voltar.  
  O Ministério da Saúde informou que o 
processo de avaliação do medicamento envolve 
a gravidade dos casos, as características da 
doença, o potencial do medicamento de 
transformar a qualidade de vida dos pacientes e 
os custos.

  Famílias de crianças com neuroblastoma 
aguardam a decisão do Ministério da Saúde 
sobre a possibilidade de incorporar o 
medicamento de alto custo Qarziba no rol de 
remédios distribuídos pelo Sistema Único de 
Saúde. O laboratório farmacêutico Recordati 
submeteu o remédio à avaliação da Comissão 
Nacional de Incorporação de Tecnologias no 
Sistema Único de Saúde (Conitec) no dia 17 de 
janeiro, e o prazo de análise é de 180 dias, 
prorrogáveis por mais 90 dias.  
  O neuroblastoma é o terceiro tipo de câncer 
infantil mais recorrente, depois da leucemia e de 

SAÚDE: PACIENTES COM NEUROBLASTOMA 
AGUARDAM INCLUSÃO DE MEDICAMENTO NO SUS

Remédio para tratar a doença custa cerca de R$ 2 milhões.

  Sábado, dia 16 de março, o vereador Ediraldo Pinico visitou 
um projeto sem fins lucrativos chamado Nova Geração. Essa 
escolinha de futebol para pessoas de todas as idades foi 
criada em 2008 por Flávio Campos e continua funcionando 
até hoje pelas mãos de Lilian Campos e sua irmã Rita. Lilian 
diz que o amor pelo futebol e em fazer o bem são as 
principais inspirações para os que trabalham com ela. 
  Hoje em dia já contam com a ajuda de 5 treinadores 
voluntários: Marcone, Gladson José Caetano e Lucas, então 
conseguem oferecer treinos 4 vezes por semana, sendo eles: 
segunda às 19 horas para as categorias sub 13 e sub 15, terça-

feira às 19 horas para o feminino adulto, quarta-feira às 19 
horas do sub 7 ao 13 e sábado, a partir das 8 horas da manhã, 
do sub 7 ao sub 15, todos na quadra do bairro de Vila 
Maquiné.
  Por isso, Ediraldo Ramos parabeniza todos que fizeram e 
ainda fazem o Nova Geração acontecer, pois pôde ver toda a 
dedicação e esforço tanto da gestão e treinadores, quanto a 
felicidade das crianças. Já contando com mais de 60 atletas, é 
um projeto que visa ser continuado por muito tempo e o 
vereador se coloca a disposição para mais uma vez apoiar o 
esporte da cidade de Mariana.

VEREADOR EDIRALDO PINICO ACOMPANHA TREINO DE 
FUTEBOL DE ESCOLINHA GRATUITA NO BAIRRO DE VILA MAQUINÉ

O projeto Nova Geração oferece lazer e esporte para a comunidade, sem fins lucrativos, desde 2008.

Ediraldo Ramos acompanhando o treino de algumas das crianças beneficiadas / Divulgação 
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BRASIL ESTÁ LONGE DE LICENÇA-PATERNIDADE IDEAL 
FRENTE A MODELOS AO REDOR DO MUNDO

Especialistas consideram que política aumenta vínculo entre pai e bebê, além de ter impacto positivo na carreira da mãe.

nascimento do primeiro filho do casal.
  Eles se mudaram para a Finlândia em 2022 após Cruz 
ser aprovada em um mestrado em Nutrição e 
Comportamento Alimentar na mesma universidade 
em que Carrilho é docente. Ter seu filho em um país 
que oferece o benefício de forma compartilhada é 
motivo de tranquilidade para o casal, mesmo diante da 
gravidez não planejada.
"É muito interessante como a política pública pode 
resultar num outro tipo de relação com a paternidade. 
É um papel de cuidar, de estar próximo, de 
responsabilização", diz. Carrilho tem um filho de 27 
anos e, na época do nascimento dele, não podia sequer 
pensar em ficar em casa para compartilhar os cuidados 
do recém-nascido.
Para Cruz, o alívio também vem da certeza de que sua 
carreira sofrerá menos impacto. Terá a possibilidade 
de manter os planos de terminar o mestrado e fazer o 
doutorado.
"Eu sinto que no Brasil, quando você decide 
engravidar, você tem que estar num momento de 
carreira específico, ter um bom relacionamento com o 
seu chefe, ter todas essas coisas que estão envolvidas. 
Aqui não existe essa preocupação", diz.
  Para o consultor em parentalidade, diversidade e 
inclusão da Filhos no Currículo, Vinicius Bretz, 37, a 
preocupação mencionada por Cruz se relaciona com a 
cultura instaurada no Brasil de que a responsabilidade 
é, principalmente, da mãe.
  Ele foi o responsável por auxiliar a implementação 
do benefício em empresas como O Boticário e 
Diageo. A última, líder no segmento de bebidas 
alcoólicas, teve uma política de seis meses desenhada 
para a América Latina, mas nem todos os funcionários 
da região receberam bem a ideia.
"No México, tinham homens que falavam que não 
tinha problema a mãe ficar em casa e ele trabalhar, 
ela queria isso, então, tudo bem", diz. No Paraguai, 
ele conta que o impacto foi grande até para as 
mulheres, já que a licença-maternidade é de 18 
semanas ininterruptas (quatro meses).
  Bruzzi, presidente da Copai, teme que algo 
semelhante possa acontecer no Brasil caso não haja 
uma licença-paternidade obrigatória. Relatório 
realizado pelo Instituto Promundo em 2019 mostrou 
que 68% dos pais não usufruíam do benefício de cinco 
dias previsto na lei.
" E u  a c re d i t o  e m  m o d e l o s  d e  a d a p t a ç ã o 
progressivos", diz ela, que tem como referência a 
política adotada na Espanha. Em 2021, o país igualou 
as licenças maternidade e paternidade para 16 
semanas ,  in t rans fe r íve i s  e  in tegra lmente 
remuneradas, após avançar gradualmente o período 
concedido aos pais, com aumento de oito semanas em 
2019 e 12 semanas em 2020 até chegar no formato de 
hoje.
  Julián Yunez, 41, que trabalha com comunicação 

política, viveu a paternidade sob duas diretrizes 
diferentes no país. Após se mudar com a esposa do 
México para a Espanha em 2016, teve o primeiro filho 
em 2019. Naquele momento, eles decidiram 
intercalar o período de licença.
"Muda muito as dinâmicas de cuidados já que, ao 
utilizar dessa forma e não de forma simultânea, tive 
muito tempo de aprendizagem e a possibilidade de me 
responsabilizar totalmente pelo bebê e aprender a ser 
autônomo no cuidado", diz.
  Ele conta que essa experiência o ajudou a lidar com o 
nascimento da filha, em 2022. Ao contrário da 
primeira vivência, Yunez diz que teve dificuldade de 
negociar o período no trabalho e foi obrigado a 
usufruir do benefício de forma ininterrupta logo após 
o  nasc imento  da  bebê .  "Os momentos  de 
cumplicidade e sozinhos de pai e filha, como tive com 
meu primeiro filho, foram afetados de alguma 
maneira ao fazer o uso da licença paternidade de 
forma simultânea", diz.
  O caso de Yunez mostra que, apesar de muitas dessas 
políticas serem consideradas exemplares na teoria, 
fatores culturais, organizacionais e econômicos, 
afetam sua eficácia.
  A alternância entre as licenças, além de aumentar o 
vínculo entre o pai e o bebê, também faz com que as 
mulheres possam voltar mais rápido ao trabalho, 
avaliam os especialistas. Uma pesquisa conduzida 
pela London School of Economics e pela Princeton 
University aponta que 24% das mulheres deixam o 
mercado de trabalho no primeiro ano após o 
nascimento do primogênito, e que, após dez anos, 
15% ainda estão fora do mercado.
"Uma parte da mudança desse cenário vem de 
homens e mulheres terem o mesmo direito a uma 
licença parentalidade   e isso não ser mais um critério 
excludente para a mulher", diz Malu Pizarro, chefe de 
equipes da Genial Care.
Vinicius Bretz conta que sentiu, de certa forma, o que 
mulheres que fazem parte dessa estatística passam. 
Ele é pai de Pedro, de dez meses e cerca de duas 
semanas após voltar de seu benefício de 20 dias foi 
demitido. Decidiu, então, empreender para que parte 
do seu dia fosse dedicado ao seu filho, como se fosse 
uma licença.
  Além de ter visto evolução e vivenciado momentos 
importantes da vida do filho, diz ele, também 
percebeu impacto positivo na vida da esposa. "Eu vejo 
ela prosperando muito na carreira e tendo tempo 
para fazer as coisas dela. O que eu acho que ela não 
teria se não tivesse uma ocupação minha nesse 
espaço de cuidar."
O reflexo para o filho é ter a imagem de um pai que 
ocupa espaços de cuidado, diz ele. "Essa é a 
referência que ele vai ter de comportamentos e 
competências que vai querer desenvolver. E não um 
pai ausente."

apoio adequado."
Países europeus lideram entre os modelos de licença 
paternidade a serem seguidos, segundo especialistas. 
A União Europeia estabeleceu em abril de 2022 que 
todos os membros do bloco devem oferecer no 
mínimo dez dias de licença remunerada com o 
objetivo de promover igualdade de gênero.
  Na Islândia, por exemplo, desde 2021, pai e mãe têm 
direito a 12 meses, que podem ser divididos 
igualmente entre eles ou com a transferência de um 
único mês ao outro. É pago 80% do salário.
Já a Lituânia oferece o benefício por 30 dias a 77% do 
salário, além de uma licença parental compartilhada 
de até 36 meses com remuneração integral no 
primeiro ano e 70% nos dois seguintes.
A região escandinava é o local onde especialistas 
afirmam encontrar os melhores modelos. A Suécia 
disponibiliza 480 dias com remuneração parcial, 
começando em 80% do salário regular.
  O país implementou sua primeira licença parental em 
1974. Junto com a política, houve uma campanha de 
conscientização na qual um halterofilista que recebeu 
medalha de ouro nas Olimpíadas e era considerado 
símbolo da masculinidade, segurava um bebê recém-
nascido. Ele dizia que era a hora de ele ser pai.
Essa é também uma política utilizada na Finlândia 
contra baixas taxas de natalidade. No país, cada 
responsável tem 160 dias de licença para usar até que 
o bebê complete dois anos. A remuneração é parcial e 
paga pelo serviço de previdência, além de mais 18 
dias com salário pago integralmente pelo empregador.
  Moradores do país, Kleber Carrilho, 46, professor de 
Ciência Política na Universidade de Helsinque, e a 
esposa Cintia Cruz, 37, estão prestes a decidir como 
utilizarão seus dias, uma vez que estão às vésperas do 

  Existem diversos modelos de licença-paternidade no 
mundo. Um levantamento da OIT (Organização 
Internacional do Trabalho) lançado em 2022 mostra 
que 115 países oferecem esse direito, que é visto como 
um mecanismo que atenua desigualdades entre 
mulheres e homens tanto no mercado de trabalho 
quanto nos cuidados domésticos. É visto, inclusive, 
como fator chave na decisão de ter ou não filhos.
 No Brasil, a licença-paternidade tem prazo de cinco 
dias e há o programa voluntário Empresa Cidadã, no 
qual os   estabelecimentos inscritos dão mais 15 dias.
O assunto ganhou novos capítulos no final do ano 
passado, quando os ministros do STF (Supremo 
Tribunal Federal) consideraram que houve omissão 
do Congresso Nacional por não legislar devidamente 
sobre a lei de licença-paternidade em 35 anos, uma 
vez que ela foi incluída de forma transitória na 
Constituição de 1988. A corte, então, determinou que 
a legislação deverá ser editada em 18 meses.
  Segundo relatório da OIT, a duração média do 
benefício no mundo é de nove dias. Ao mesmo tempo, 
países como o Japão permitem que pais e mães fiquem 
com seus filhos até que eles completem um ano, a 
depender da empresa e do contrato de trabalho do pai. 
Enquanto isso, recebem de 50% a 67% dos salários. 
Na Coreia do Sul, a licença-paternidade é de dez dias 
com salário integral, seguidos por um ano 
remunerado a 80% nos primeiros três meses e o 
restante a 50%. De 2011 a 2021, 16 países 
aumentaram a duração.
  Para Camila Bruzzi, presidente da Copai (Coalizão 
Licença-Paternidade), a situação do Brasil é 
completamente desalinhada com a realidade. A 
organização da qual está à frente defende a extensão 
do benefício. "A grande maioria das mães não tem 
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O Consórcio Ápia Real solicita o comparecimento do Senhor JHONATAN FERREIRA VIEIRA, 
portador da CTPS n° 11832602613, ao estabelecimento de seu empregador, situada à Rua Taxista 
Joãozinho Vieira, 815 LJ 03, Vila do Carmo, Mariana/MG. No prazo de 24 horas, para tratar de 
assuntos de seu interesse.

A Fundação Renova, torna público que requereu a Secretaria Municipal de Meio Ambiente e  
Desenvolvimento Sustentável de Mariana/MG (SEMMADS), por meio do Processo Administrativo 
nº  1423/2023, Licença Ambiental Simplificada Movimentação de Terra-Sítio ID 129-1, localizada 
na Zona Rural de Paracatu de Baixo- Monsenhor Horta- Mariana-MG.

Telefone: 313557-2937 
Endereço: R. do Catete, 427 - MARIANA - MG

solianedias_instituto

ONDE SUA BELEZA NATURAL SE DESTACA

   Na última segunda-feira (18/03), a Comissão de 
Finanças, Legislação e Justiça da Câmara Municipal 
de Mariana se viu imersa em um intenso debate 
sobre o projeto de lei proposto pela vereadora Sônia 
Azzi. Em foco, a regulamentação dos ônibus 
exclusivos para mulheres na cidade e medidas para 
prevenir o assédio e proteger as passageiras no 
transporte coletivo municipal, uma resposta direta 
aos alarmantes relatos de assédio sexual em horários 
de pico nos transportes coletivos locais.
  A proposta, embora almeje oferecer segurança e 
proteção às passageiras, foi alvo de questionamentos 
acalorados. O vereador Fernando Sampaio levantou 
a questão financeira, indagando sobre os possíveis 
custos adicionais para o município. Enquanto isso, 
Charles Borges, diretor do Demutran, enfatizou a 
necessidade de aumentar a frota e realizar estudos de 
impacto para a efetivação do projeto.
  No entanto, em meio às discussões, o advogado 
Israel Quirino, assessor jurídico da vereadora Sônia 
Azzi, ressaltou um ponto crucial. Ele citou o parecer 
favorável do jurídico da Casa, que afirma a 
legalidade e constitucionalidade do projeto. 
Segundo o jurídico, o projeto não gera custos 
adicionais para o município, sendo uma questão 
administrativa e política. Quirino destacou que, 
conforme a interpretação da Lei, o projeto não 
impacta negativamente o sistema,   tornando-se 
legal e passível de implantação sem ônus para a 

cidade.
  Além disso, o Dr. Corjesu Quirino, Procurador da 
Câmara Municipal de Mariana, reafirmou a posição 
favorável do parecer jurídico, enfatizando que, após 
análise junto à assessoria contábil, ficou evidente 
que o projeto não acarretará em despesas extras para 
o município. Ele ressaltou que o projeto está de 
acordo com a legislação vigente e não representa 
qualquer ônus financeiro, sendo, portanto, legal e 
constitucionalmente viável.
  Apesar das divergências, ficou claro que a 
necessidade de medidas efetivas é indiscutível. O 
projeto, temporariamente retirado de pauta e 
impedido de ser votado em Plenário pelo presidente 
da comissão, o vereador Manoel Douglas, 
permanece como um símbolo da luta por um 
transporte público verdadeiramente inclusivo e 
seguro.
  O debate na Câmara Municipal de Mariana não 
apenas revelou a complexidade do tema, mas 
também demonstrou o compromisso da vereadora 
Sônia Azzi com a proteção das mulheres e o respeito 
aos direitos humanos. A discussão continuará, mas 
uma coisa é certa: o silêncio diante do assédio não é 
uma opção. A cidade de Mariana está diante de uma 
encruzilhada moral e política, e a decisão que tomará 
moldará o futuro da segurança das mulheres em seus 
espaços públicos.
Por Geize Dias

PROJETO DE LEI PARA ÔNIBUS EXCLUSIVOS PARA 
MULHERES EM MARIANA: DEBATE NA CÂMARA MUNICIPAL
A cidade de Mariana está diante de uma encruzilhada moral e política, e a decisão que tomará moldará o futuro da segurança das mulheres em seus espaços públicos.
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de Minas Gerais (BDMG). Estão previstas a 
implantação de redes coletoras, interceptores e 
auxiliares. "A obra traz desgaste para o 
cidadão porque é preciso cortar a rua, abrir 
valas e instalar a canalização. No entanto, são 
muitos os benefícios", esclarece Remo 
Machado. O esgotamento preserva os recursos 
naturais, evita proliferação de vetores e a 
disseminação de doenças.   

Saneamento básico 
A ação prevê mais de 50 km de redes para coleta 
e transporte de detritos, até o destino final, na 
Estação de Tratamento de Esgoto (ETE). Toda a 
área urbana será contemplada, com ações em 20 
bairros. Os bairros Vila Maquiné, Cartuxa, Vila 
A p a r e c i d a  e  D o m  O s c a r  r e c e b e r a m 
intervenções e estão com as obras parcialmente 
concluídas.

  Para que o esgoto de Mariana tenha o 
tratamento adequado, a Secretaria de Obras e 
com a participação do SAAE, está implantando 
o Sistema de Esgotamento Sanitário (SES). O 
projeto está em execução com três frentes de 
trabalho: bairros Santo Antônio, Vale Verde e 
Morada do Sol. 
  Conforme o coordenador de Implantação do 
Sistema, Remo Machado, a ação busca garantir 
saneamento básico para a população. "O esgoto 
de Mariana é despejado diretamente no 
Ribeirão, o que contamina o manancial e traz 
prejuízos na saúde e bem-estar da população", 
esclarece. O SES possui três fases de execução, 
atualmente, a equipe está mobilizada na 
primeira. 
  O investimento nessa etapa é de R$53 milhões, 
com recurso  da  Fundação  Renova  e 
administração do Banco de Desenvolvimento 

DEPOIS DE ANOS: Mariana implanta Sistema de 
Esgotamento Sanitário na zona urbana
O projeto está em execução com três frentes de trabalho: bairros Santo Antônio, Vale Verde e Morada do Sol.



22_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

21/03/2024 a 28/03/2024

COLUNA FISIOTERAPIA DOMICILIAR COM DR. JOÃO REZENDE
Conheça mais através do contato: (31) 98239-4879

suas tarefas. 
  E um profissional especializado pode muito 
bem resolver seu problema Inúmeros são os 
benefícios de se exercitar em casa, como evitar 
o tempo de deslocamento, aumentar a adesão no 
tratamento, personalizar o atendimento e 
envolver os familiares no cuidado. O baixo 
nível de atividade física pode comprometer as 
funções orgânicas do corpo, diminuir a 
lubrificação das articulações, diminuir o 
alongamento muscular, fazendo com que os 
músculos tenham menos força, então através da 
Fisioterapia conseguimos reverter essas 

ques tões ,  in t roduzindo ao  seu  p lano 
personalizado atividades e recursos modernos 
para combater esse problema tão comum entre 
os brasileiros, especialmente quando se trata da 
população mais idosa. 
  É sempre que sentir dores, a dica é procurar um 
profissional especializado o mais rápido 
possível afim de que as dores não se tornem 
crônicas e arrastem ao longo do dia, pois quanto 
mais nosso cérebro processa a informação da 
dor, mais difícil é reprograma-lo para uma vida 
mais saudável, independente e livre de dores.
Dr. João Rezende - Fisioterapeuta

uma inflamação no tendão ou mesmo desgaste 
da articulação, e para isso é necessário uma 
avaliação criteriosa do seu estado de saúde 
através de testes e questionários A Fisioterapia 
por sua vez é capaz de identificar essas 
alterações e trata-las objetivando um resultado 
mais duradouro através de técnicas que vão 
contribuir para o alívio dos sintomas, da 
inflamação e reforço muscular do seu corpo. 
Viver com dor hoje em dia pode comprometer 
suas atividades de vida diária, seu estado de 
saúde e também sua autonomia, gerando um 
processo de adoecimento e dependência para 

  Olá caro leitor, na coluna de hoje falaremos 
como a Fisioterapia Domiciliar pode te ajudar 
nos processos de dores crônicas e na 
independência. Hoje no Brasil as dores crônicas 
fazem parte do cotidiano de 36,9% dos 
brasileiros com mais de 50 anos. Desses, 30% 
usam opioides para aliviar o problema, e na 
grande maioria dos casos as medicações  tratam 
superficialmente os sintomas não tratando a 
causa do problema. 
  É preciso entender a causa dessa dor e tratar 
diretamente o problema que causa esse 
desconforto, que pode ser uma lesão muscular, 

Como a Fisioterapia pode te ajudar com dores crônicas 

COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

responsabilidade para com esse líquido tão 
precioso”, afirma o secretário de Meio 
Ambiente, Anderson Aguilar. 
Semana da Água
  A programação segue com oficinas e 
atividades lúdicas nas escolas dos distritos de 
Santa Rita Durão, Barroca, Camargos e 
Monsenhor Horta. Na sexta-feira (22/03), 
acontece uma exposição no Centro de 
Convenções Alphonsus de Guimarães, no 
Centro, e no sábado, em parceria com a 
Secretaria de Esporte, acontece a edição 
especial do Trekking Mariana, rumo a 
Cachoeira da Serrinha.

  Para abrir a programação da Semana da Água, 
a Secretaria de Meio Ambiente e com o apoio do 
SAAE, da Guarda Civil Ambiental e da Polícia 
Militar de Meio Ambiente, realizou uma blitz 
educativa para valorização e uso consciente da 
água. A atividade aconteceu na Praça Juscelino 
Kubitschek, no Centro. 
  Durante a ação, pedestres e motoristas foram 
abordados pelas equipes, que distribuíram 
lixocar, para alertar sobre o descarte correto do 
lixo e uma cartilha para conhecer e multiplicar 
ações para redução do consumo de água. 
“Parece pouco relevante uma semana dedicada 
à  água,  mas desperta  sobre  a  nossa 

CONSCIENTIZAÇÃO: BLITZ EDUCATIVA ABRE 
PROGRAMAÇÃO DA SEMANA DA ÁGUA NA PRIMAZ DE MINAS

Na sexta-feira (22/03), acontece uma exposição no Centro de Convenções Alphonsus de Guimarães.

Fazenda Engenho D'água, em São Bartolomeu, 
distrito ouro-pretano. A visita faz parte do Projeto 
'Econhecendo Trilhas', que é patrocinado pelo 
Ministério Público de MG”, informou o Sargento 
Juliano.
  Em Mariana, o PROERD está sendo aplicado pelo 
Sargento PM Josimar e pela Cabo PM Maraísa. Neste 
primeiro semestre, serão contemplados 450 alunos do 

5º e 7º ano do Ensino Fundamental, de cinco escolas: 
Escola Estadual Professor Soares Ferreira, Escola 
Municipal Monsenhor José Cota, E. M. Cônego Paulo 
Diláscio, E. M. Dom Luciano Pedro Mendes de 
Almeida e E. M. de Paracatu. Na manhã do dia 
06/03/24, os instrutores ministraram palestra sobre o 
PROERD para estudantes da E. M. Cônego Paulo 
Diláscio.

  Em Ouro Preto, o Sargento PM Juliano e o Sargento 
PM Saulo aplicarão o PROERD em cinco escolas: 
Escola Estadual de Ouro Preto, E. E. Dom Velloso, 
Escola Municipal São Sebastião, E. M. Monsenhor 
João Castilho Barbosa e E. M. Simão Lacerda. “Uma 
novidade é que está sendo alinhada, ainda neste 
semestre, uma visita de oito turmas do PROERD ao 
Centro de Referência em Educação Ambiental e 
Desenvolvimento Sustentável (CREADS), na sede da 

  Com enfoque na prevenção, o Programa Educacional 
de Resistência às Drogas (PROERD) do 52º Batalhão 
de Polícia Militar (52º BPM), já teve início neste ano, 
em Ouro Preto (MG) e Mariana (MG). Nas duas 
cidades, serão contemplados 690 alunos do 5º e 7º ano 
do Ensino Fundamental, neste primeiro semestre de 
2024. O PROERD visa auxiliar as escolas e os pais 
dos alunos, para que eles se mantenham distantes das 
drogas e de condutas criminosas.

EDUCAÇÃO: PROERD TEM INÍCIO PARA CERCA DE 700 
ESTUDANTES NA ÁREA DO 52º BATALHÃO DE POLÍCIA MILITAR

Programa será aplicado em Ouro Preto e Mariana no primeiro semestre de 2024.
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notebook, Júlia percebeu que ele não atendia às 
suas necessidades e não correspondia às 
e spec ificações  menc ionadas  no  s i t e . 
Descontente com a compra, ela deseja devolver 
o produto e receber seu dinheiro de volta.

Dúvida jurídica: Júlia pode devolver o 
notebook e ser reembolsada, mesmo que não 
haja defeito aparente no produto?

Resposta: Oi, Júlia. Sim, você tem o direito de 
devolver o produto e ser reembolsada, desde 
que ele  esteja  em perfei to  estado de 
funcionamento e que seu arrependimento 
ocorra dentro de 7 dias corridos, uma vez que a 
compra foi realizada on-line.
Isso está previsto no Código de Defesa do 
Consumidor, em seu art. 49, que estabelece o 
direi to  de arrependimento,  assim,  “o 
consumidor pode desistir do contrato, no prazo 
de 7 dias a contar de sua assinatura ou do ato de 
recebimento do produto ou serviço, sempre que 
a contratação de fornecimento de produtos e 
serviços ocorrer fora do estabelecimento 
comercial, especialmente por telefone ou a 
domicílio. Parágrafo único. Se o consumidor 
exercitar o direito de arrependimento previsto 
neste artigo, os valores eventualmente pagos, a 
qualquer título, durante o prazo de reflexão, 
serão devolvidos, de imediato, monetariamente 
atualizados”. Essa regra é conhecida como 
direito de arrependimento e visa proporcionar 
ao consumidor uma oportunidade maior de 
reflexão sobre a aquisição de produtos ou 
serviços realizados de forma não presencial, 
seja on-line, por telefone ou em domicílio, isto 
é, fora do estabelecimento comercial.
É importante observar o prazo de 7 dias 
corridos, e não é necessário justificar o motivo 

da devolução. No entanto, vale ressaltar que nas 
compras realizadas presencialmente não há 
previsão legal para o direito de arrependimento. 
No entanto, algumas empresas podem permitir 
a devolução do produto como uma iniciativa 
para melhorar a experiência do cliente. Nesses 
casos, vale as regras estipuladas por cada 
empresa.

(Resposta elaborada pelos(as) alunos(as) Curso 
de Direito da  FUPAC-Mariana: Deivid Natan 
de Oliveira Eliane das Graças Pereira Ferreira,  e 
sob supervisão dos professores Cleberson 
Morais, Fabiano Guzzo e Magna Campos).

Você pode participar do quadro "Direito 
Nosso" enviando sua dúvida jurídica através 
do formulário acessível por meio deste QRCode 
a seguir. Se sua pergunta for selecionada, ela 
será respondida aqui no Jornal Panfletu's. 

com relação a produtos e serviços oferecidos ou 
apresentados, obriga o fornecedor que a fizer 
veicular ou dela se utilizar e integra o contrato 
que vier a ser celebrado”. O Art. 31 por sua vez, 
determina que “a oferta e apresentação de 
produtos ou serviços devem assegurar 
informações corretas, claras, precisas, 
ostensivas e em língua portuguesa sobre suas 
características, qualidades, quantidade, 
composição, preço, garantia, prazos de validade 
e origem, entre outros dados, bem como sobre 
os riscos que apresentam à saúde e segurança 
dos consumidores”. 
Portanto, é evidente que a loja deve manter os 
preços e condições de pagamento anunciados. 
No entanto, caso a loja não cumpra com a 
publicidade divulgada, o consumidor pode 
buscar seus direitos através do PROCON de sua 
cidade ou até mesmo propor uma Ação Judicial 
no Juizado Especial. É essencial coletar provas, 
como fotos, prints ou vídeos da publicidade, 
além de guardar contratos, recibos, notas fiscais 
e/ou cupons fiscais da compra. Por fim, é 
recomendável registrar reclamações em todos 
os sites e sistemas de proteção ao consumidor 
disponíveis.
(Resposta elaborada pelos(as) alunos(as) do 
Curso de Direito da FUPAC-Mariana: Isac 
Delazzari Cupertino e Vitória Caroline Silva 
da Costa, sob supervisão dos professores 
Cleberson Morais, Fabiano Guzzo e Magna 
Campos).

Caso 02: Cenário hipotético: Júlia é uma 
estudante universitária que comprou um 
notebook para utilizar em suas atividades 
acadêmicas. Ela adquiriu o produto de uma loja 
on-line renomada e aguardava ansiosamente 
sua entrega. No entanto, após receber o 

Caso 01: Cenário hipotético: Em fevereiro de 
2024, Júlia folheava o anúncio de ofertas de 
uma loja da cidade quando se deparou com a 
oferta de um colchão da marca e modelo que ela 
desejava há algum tempo. O anúncio destacava 
o preço promocional de R$ 950,00 à vista ou em 
até 3 vezes sem juros no cartão, válido por toda a 
semana ou enquanto durasse o estoque, o que a 
motivou a ir até a loja para adquirir o produto. 
Ao chegar na loja, ainda no prazo anunciado, 
Júlia encontrou o colchão exposto na mesma 
medida e modelo do anúncio, mas com o preço 
de R$ 1.200,00 à vista. A forma de pagamento 
também havia sido alterada, sendo anunciado 
na loja como valor somente à vista, já no cartão 
de crédito com acréscimo de juros mensais. 
Inconformada com a discrepância entre o 
anúncio e o preço real do produto, Júlia se 
questiona:

Dúvida jurídica: Qual valor ela deve pagar 
pelo colchão, o que estava anunciado no folheto 
ou o que está na loja? A loja pode alterar o preço 
e a forma de pagamento de um produto 
anunciado sem aviso prévio?

Resposta: Olá, Júlia! Em situações como essa, 
é  impor tante  buscar  esc larec imentos 
inicialmente com a equipe da loja ou mesmo 
através do SAC (Serviço de Atendimento ao 
Consumidor), a fim de compreender os termos 
precisos da oferta e garantir que você esteja 
recebendo as condições originalmente 
divulgadas.
Destaca-se aqui a redação do Código de Defesa 
do Consumidor em seu Art. 30 e Art. 31. O Art. 
30 estabelece que “toda informação ou 
publicidade, suficientemente precisa, veiculada 
por qualquer forma ou meio de comunicação 

QUADRO DIREITO NOSSO
Suas dúvidas jurídicas respondidas

(*Para maiores esclarecimentos procure um(a) advogado(a) de sua confiança ou uma assistência jurídica gratuita de sua cidade.)
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Sociais da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_
Por aqui sempre aparece as notícias da semana, os aniversários, as homenagens, 

de tudo um pouquinho! Vem participar também - (31) 9 8632-8731
Endereço: Rua Bom Jesus  - 123  - Barro Preto 

Whatssap:  31 9 8223-9194

Allana comemorou mais um ciclo dia 19 e Arley faz
aniversário dia 23! A mãe Paula deseja felicidades!

Jussara esbanjando beleza por aqui! 

A família de Luana aproveitando dias ensolarados na
praia! Que lindeza!

Wellerson em visita ao Jornal Panfletu’s! 
Sempre muito bem vindo!

Amor de mãe e filho! 
Karla & Otávio

Lorena em sua doce espera!
Que Deus abençoe e proteja!

Nosso jornalista, Cassiano Aguilar, entrevistou nossa 
querida, Luiza Castro, que recebeu recentemente um 

prêmio de reconhecimento nacional. A entrevista está 
no nosso Instagram @jornalpanfletus

Pablo e Marcelo recebendo o time do CVDR que irão 
disputar a copa mineira de futebol! Boa sorte galera!

Jornalismo Verdade
Panetu’s
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